
DISTRICT DE MAINE ET LOIRE DE FOOTBALL 

   

   Assemblée Générale 

         Vendredi 20 septembre 2024 

  Salle du PAMA – ALLONNES 

 

PROCES-VERBAL 

 

Clubs présents : 

ALLONNES BRAIN UF, AMBILLOU ASVR, ANDARD BRAIN ES, ANDREZE JUB-JALLAIS 
FC, ANGERS CŒUR AFRIQUE, ANGERS CROIX BLANCHE, ANGERS DOUTRE SC, 

ANGERS FOOT 2 CŒUR, ANGERS HAUTS ST AUBIN AC, ANGERS INTREPIDE, ANGERS 
LAC DE MAINE, ANGERS MAYOTTE CS, ANGERS NDC, ANGERS SCA, ANGERS SCO, 
ANGERS VAILLANTE FC, ANGRIE AS ST PIERRE, AUBRY CHAUDRON FC, AVRILLE AS, 

BAUGE EA BAUGEOIS, BAUNE VAL BAUGEOIS, BEAUCOUZE SC, BEAUFORT EN 
VALLEE US, BEAUPREAU CHAPELLE, BECON VIL ST AUG OL, BOUCHEMAINE ES, 

BOURGNEUF STE CHRIST, BRIOLLAY US, BRISSAC AUBANCE ES, CANDE CHALLAIN 
LOIRE, CANTENAY EPINARD US, CHALONNES CHAUDEF., CHAMPTEUSSE ANJ BAC, 
CHAMPTOC&INGRAND LFA, CHAMPTOCEAUX CASTELV, CHATELAIS NYOISEAU, 

CHEMILLE MELAY, CHOLET FC 2020, CHOLET RCC, CHRISTOPHESEGUINIERE, 
COMBREE NOYANT US, CORNE USC, CORON OSTVC, DAUMERAY AJAX F, DOUE LA 

FONTAINE RC, DURTAL AIGLONS, ECOUFLANT AS, ESTANJOU FC, FOUGERE 
VAULANDRY SC, GENNES LES ROSIERS, JARZE FC, JUIGNE FC LOUET, LA 
DAGUENIERE BOHAL, LA POMMERAYE POMJ, LA POSSONNIERE SAVEN, LANDEMONT 

LAURENTAIS, LE FUILET CHAUSSAIRE FC, LE LION D'ANGERS CS, LE PLESSIS 
GRAMMOIRE, LE PUY VAUDELNAY ES, LES HAUTS ANJOU FC, LES PONTS DE CE AS, 

LES RAIRIES AS, LES VERCHERS ST GEOR, LIRE DRAIN O, LONGUE AC, LONGUENEE 
EN ANJ FC, MARIGNE ES, MARTIGNE ES LAYON, MAY BE LEGER FC, MAZE US, 
MONTILLIERS ES, MONTREUIL BELLAY UA, MONTREUIL JUIGNE BF, MORANNES ES, 

MOULIHERNE CS, MURS ERIGNE ASI, NOYANT NORD EST ANJOU, PARCAY LA 
PELLERINE, PELLOUAILLES CORZE, POUEZE ST CLEM BRAIN, PUY MAZ TESS, 

SAUMUR OFC, SEGRE ESHA, SOMLOIRYZERNAY CP, ST ANDRE ST MACAIRE, ST 
BARTHELEMY FOOT, ST FLORENT FC BLE, ST GEORGES TREM FC, ST 
GEORGES/LOIRE US, ST HILAIRE VIHIERS, ST JEAN ST LAMBERT FC, ST LAMBERT 

LEVEES, ST LAURENT MESNIL, ST LEZIN AS MAUGES, ST MARTIN AVIRE LOUV, ST 
MATH MENITRE FC, ST MELAINE/AUBANCE, ST PIERRE MONTREV AS, ST SYLVAIN 

ANJOU AS, STE GEMMES ANDIGNE, THOUARCE FC LAYON, TIERCE CHEFFES AS, 
TILLIERES ARC, TOUT MAULEVRIER SP, TRELAZE EGLANTINE, TRELAZE FALA, 

TRELAZE FOYER, TURQUANT LOIRE FC, VALANJOU AS, VARENNES VILLEBER ES, 
VERGONNES ARMAILLE, VERNOIL VERNANTES, VILLEDIEU RENAUDIERE, 
VILLEVEQUE SOUCELLES, VIVY NEUILLE 90 AS 

Clubs absents : 

ANGERS ACBB, BOUZILLE MARILLAIS, CHATEAUNEUF US, CHAZE HENRY AS, CHAZE 

VERN AS, CHOLET JF, CHOLET NUAILLE ESSPG, CHOLET SO, ETRICHE AF, JARZE ES, 
LA ROMAGNE ROUSSAY, LE BOURG IRE FC, LE FIEF GESTE FC, LE LONGERON 

TORFOU AS, MARANS GENE US, NEUILLE INTREPIDE, NUEIL HAUT LAYON, POUANCE 
USA, SAUMUR BAYARD AS, SEICHES MARCE AS, SOULAIRE FENEU AS, ST GERMAIN 

VAL MOINE, STE GEMMES SUR LOIRE, VAL DU LAYON DENEE UF3L, VAL ERDRE 
AUXENCE 



ANGERS LCDF, TRÉLAZÉ SPORTING, THOUARCÉ FUTSAL 

ANGERS ASMA, ANGERS COPAIN ASC, ANGERS ENS PUBLIC AS, ANGERS MED 
SOCIAL AS, CHOLET THALES, HUILLE LEZIGNE SC, LA CHAPELLE ST LAUD, LES 
PONTS DE CE LOIS 

 

Delphine ROBERT, Directrice du District, présente l’ordre du jour de cette assemblée. 
 

Ordre du jour : 

Première partie (19h30)  

Ouverture par le Président Sébastien CORNEC  

Mot d’accueil de Matthieu LECHAT, Président du club Allonnes Brain UF 
Mot d’accueil des élus locaux 
Approbation des P.V. de l’A.G. des 15.09.2023 et 22.06.2024  

Rapport moral de la saison 2023-2024 (vote)  
Présentation des comptes financiers 2023-2024 (vote)  

Rapport du Commissaire aux comptes  
Budget prévisionnel 2024-2025  
Informations du Service Accompagnement des Clubs : emploi et assurances  

 
Deuxième partie (21h45) 

 
Présentation de la salle de formation 

Yoann LEMAIRE, intervention sur les thèmes de l’homophobie, du racisme et du 
sexisme  
Intervention Didier ESOR, Président LFPL  

Mot de clôture du Président Sébastien CORNEC 
 

Première partie 

 
Accueil par le Président du District 

 
Sébastien CORNEC ouvre l’Assemblée générale et précise que, si se rendre à Allonnes 
peut être considéré comme un long déplacement pour certains clubs, le District de 

Maine et Loire ne se limite pas à Angers et sa périphérie. Il ajoute que c’est un vrai 
plaisir d’être dans le Saumurois. 

Il remercie : 

 - M. Matthieu LECHAT, Président de Allonnes Brain UF et ses bénévoles, 

 - M. Didier ESOR, Président de la LFPL, 
 - Mme Valérie BOUDER, membre du Bureau de la LFPL, 

- les membres du CODIR, les présidents de commissions et les salariés du 
District présents, 

 - les élus des communes. 

 
Intervention du Président du club d’Allonnes Brain UF 

 
Matthieu LECHAT présente le club de l’UFAB à travers son histoire, ses équipes, ses 
arbitres, ses éducateurs et ses infrastructures. Il remercie les élus qui soutiennent la 

pratique du football. Il rend hommage à Dominique BIGARRE qui, après plus de 40 
ans de bénévolat au club, a décidé de prendre sa retraite. Ce dernier reçoit une 



médaille du District pour son investissement. Régine JEHANNO, secrétaire du club, 
reçoit également une médaille et encourage les femmes à s’engager dans le football. 
 

Intervention des élus locaux 
 

Maryvonne NEAU, adjointe à la mairie d’Allonnes en Anjou, et Yves BOUCHER, maire 
de la commune de Brain sur Allonnes, soulignent l’importance des associations dans 
les communes, notamment sportives, ainsi que les bénéfices de la fusion des clubs 

d’Allonnes et de Brain. 
 

Approbation des procès-verbaux 
 
Le procès-verbal de l’Assemblée Générale du 15 septembre 2023 à Beaupreau est 

approuvé à 97,71%. 
Le procès-verbal de l’Assemblée Générale extraordinaire et élective du 22 juin 2024 

à Andard est approuvé à 96,58%. 
 
Rapport moral  

 
Xavier MERLET présente le rapport moral de la saison 2023-2024 qui montre la 

vitalité de notre District dont le nombre de licenciés a nettement augmenté pour 
quasiment atteindre la barre des 40 000 (39 834 exactement). Il énumère une partie 

des nombreuses actions qui ont jalonné le calendrier et insiste sur les satisfactions 
(réussite des manifestations, valorisation des bénévoles, partenariat avec Angers 
SCO, construction de la salle de formation…) et les axes à améliorer, notamment 

dans le cadre du climat des rencontres en s’appuyant sur les rapports des 
commissions. 

 
Delphine ROBERT annonce la présence de 114 clubs représentant 1380 voix sur 1596. 
Le quorum est donc atteint et l’assemblée peut délibérer valablement. 

 
Ce rapport moral est soumis au vote de l’assemblée et approuvé à 96,80%.  

 
Présentation des comptes financiers 2023-2024 
 

Éric SALMON présente les comptes financiers de la saison 2023-2024 à l’aide de 
graphiques projetés à l’écran. L’excédent réalisé 101 378 € cette année sera affecté 

de la manière suivante :  
• Un bon d’achat de 150 €/club  
• Un soutien financier du District auprès des clubs (après validation du bureau 

exécutif) qui organiseront des actions en faveur du fair-play, de l’éthique et des 
valeurs citoyennes (une enveloppe globale de 30K€ en incluant la provision des 

amendes pour absences de commissaires au terrain lors des compétitions) 
• Une enveloppe complémentaire pour les travaux de la phase II (30 K€) 
• Et le solde en réserves statutaires 

 
Sébastien CORNEC intervient pour confirmer ces choix dans le cadre de 

l’accompagnement des clubs pour l’amélioration du climat des rencontres. Il présente 
la nouvelle commission Fair-play, Ethique et Valeurs citoyennes pilotée par Virginie 
SAULAIS et Jean-Luc BOURNEL. Il annonce également le recrutement dans les 

semaines à venir d’un(e) salarié(e) administratif(ve) pour répondre aux besoins 
croissants au sein de l’instance. 

 
Rapport du Commissaire aux comptes 
 

M. Quentin LE MEUR, de la société TGS France, certifie que les comptes présentés 

sont sincères et réguliers au titre de sa mission. Le rapport sur les conventions 



réglementaires est également abordé en précisant qu’il n’y a aucune opération en 
place. 
 

Le rapport financier est approuvé par les clubs à 97,21%. 
 

Budget prévisionnel 2024-2025  
 
Éric SALMON reprend la parole afin de présenter le budget prévisionnel de la saison 

2024-2025 avec la provenance et l’utilisation des ressources. 
 

Informations du Service Accompagnement des Clubs : emploi et 
assurances  
 

Laurent YDIER, responsable du service accompagnement des clubs de la Ligue, 
intervient sur la gestion administrative. Il présente son service de proximité et 

informe les clubs sur 3 sujets : l’assurance (changement de la procédure au sujet de 
la déclaration de sinistre), l’emploi (projet de création d’un emploi pour 2025-2026, 
les dispositifs de formation pour le sport santé) et la formation des dirigeants 

(nouveau dispositif Tout terrain, formations dédiées aux bénévoles). 
 

  

Pause fraîcheur 

 
 

Deuxième partie 

 
Présentation de la salle de formation 

 
Sébastien CORNEC félicite et remercie le groupe de travail piloté par Michel PERROT 
qui a œuvré pour les travaux au niveau des bâtiments du District pendant un an. 

 
Michel PERROT présente à l’aide d’un diaporama et d’une vidéo la salle de formation 

qui a été construite au cours des 10 derniers mois. Il remercie l’architecte et les 
différentes entreprises qui sont intervenues. Une inauguration est programmée le 
samedi 26 octobre 2024 en fin de matinée. 

 
Il rappelle qu’une deuxième phase de travaux commence dans les locaux. Celle-ci 

est plus difficile à gérer pour les salariés en raison de la restructuration des bureaux. 
L’accès au District va être plus compliqué. 
 

Intervention de Yoann LEMAIRE sur les thèmes de l’homophobie, du 
racisme et du sexisme  

 
Yoann LEMAIRE, Président de l’association « Foot Ensemble » prend la parole et les 
échanges sont animés par Jean-Baptiste AUGEREAU avec la participation de Virginie 

SAULAIS, Jean-Luc BOURNEL et Sébastien CORNEC. 
 

Yoann LEMAIRE présente son association qui intervient au sein des clubs amateurs 
et des clubs professionnels (centres de formation) dans le cadre de la lutte contre les 
discriminations dans le milieu du football. A travers des exemples et son vécu, il 

cherche à sensibiliser l’assistance sur les thèmes de l’homophobie, du sexisme, du 
racisme et de l’antisémitisme. Il est interrogé sur des solutions possibles face aux 

comportements discriminatoires que l’on peut rencontrer sur les stades de Maine et 
Loire. Les actions de sensibilisation sont préconisées au sein de clubs car tous sont 
concernés en particulier par l’homophobie. 

 



Jean-Luc BOURNEL aborde le cas des propos racistes qui sont traités par la 
Commission Départementale de Discipline.  
 

Quelques interventions parmi le public viennent compléter les propos. 
 

Sébastien CORNEC rappelle ce qui été fait les saisons passées dans le cadre du climat 
des rencontres. Il est clair que la nouvelle commission Fair-play, Ethique et Valeurs 
citoyennes aura du travail. 

 
Intervention Didier ESOR, Président de la LFPL  

 
Didier ESOR remercie Sébastien Cornec et son équipe pour l’invitation et pour avoir 
assisté à une Assemblée Générale de qualité (interventions, projets, gestion). 

 
Il fait l’état des lieux de ce qui s’est passé depuis 4 ans (18% de licenciés en plus, 

dont de nombreuses féminines, un nombre de licenciés qui, dans les Pays de la Loire, 
représente aujourd’hui 27% de l’ensemble des licenciés des disciplines 
olympiques…). Le territoire régional a beaucoup de club (750) qui sont tous 

importants. Il revient sur la fusion réussie qui a conduit à la formation de notre Ligue. 
 

Il aborde les domaines dans lesquels des progrès sont attendus comme l’assistance 
aux clubs et en particulier la simplification des règlements et des procédures, tout en 

préservant l’équité. Il annonce un travail sur la création d’un outil gratuit de gestion 
des suspensions. Il évoque également le sujet de la difficile transition des installations 
de la Ligue. Le haut niveau est par ailleurs à développer dans la région (travail de 

détection des jeunes joueurs…). Il insiste sur le développement de l’arbitrage qui doit 
se poursuivre (recrutement et fidélisation des arbitres). De plus, le projet club est 

essentiel : la Ligue doit aider à la structuration des clubs et notamment pour la 
formation des dirigeants. Il rappelle les problèmes de discipline récurrents et la 
nécessité d’avoir des encadrants de qualité. Enfin, la licence « dirigeant » est 

mentionnée avec l’objectif de baisser son coût. Il conclut en précisant qu’un match 
doit être un moment de fête, de partage et de plaisir. 

 
 
Mot de clôture du Président Sébastien CORNEC 

 
Sébastien CORNEC remercie ceux qui, comme une équipe, ont participé à la 

préparation de cette Assemblée Générale : les élus, les membres de la Commission 
Sportive et Réglementaire et l’ensemble des salariés. 
 

Il remercie les clubs présents et la confiance qu’ils témoignent au quotidien auprès 
des élus et des salariés. 

 
Les dates importantes sont rappelées : inauguration de la salle de formation le 26 
octobre, Assemblée générale de la Ligue le 19 octobre avec la présence du Président 

de la Fédération Française de Football. 
 

Il termine par un clin d’œil aux nombreux clubs du Maine et Loire, en particulier de 
D2, toujours qualifiés en Coupe de France. 
 

 
Le Président,                                                                  Le Secrétaire Général, 

Sébastien CORNEC                                                          Xavier MERLET 


